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张老师：大家好。很高兴能有机会今天跟大家坐一块聊一聊关于旅行那点儿事。在座的每个人肯定或多或少都有一些出游的经

历。我们可能出游的地方都不一样，游玩的经历也是千差万别，但是我觉得大家出游途中肯定会做同样的事情，就肯定会去拍照。

比如有的人拍美食，有的人拍美景，有的人拍美女。之前流传的那些段子，比如说上菜之前先不吃，先拍一个。看到景去拍，途中

看到美女也去拍。前两天我看到一个段子，如果你是一个女人，你在旅行途中看到一个帅哥，你就会毫不犹豫地过去跟他们合影自

拍。如果你是一个男人，你在途中就要找一个合适的角落去偷拍，还要防止人家把你的照片删掉。这些照片记录了我们每次出行的

点点滴滴。特别是出游回来翻开照片的时候，能让我们的记忆比较鲜活。但是大家可能会遇到过这种经历，比如我们在网上看到有

的拍的照片，这个地方太漂亮了，我也要去，一定要去。可是当我们去了之后，回来之后看自己的照片，就有点儿。我的天哪，是

一个地方吗。甚至我有一个朋友跟我一个小区，或者在一块玩，我们回来之后的照片就千差万别。 

其实今天跟大家聊一聊摄影，从这六点跟大家去聊一聊，把我自己的亲身经历和在这些旅行中总结的一些经验跟在座的各位分

享一下。这六点我觉得是从浅到深。如果在座的各位能对这六点有一些了解和认识，我相信，就算您不能成为一名摄影师也一定会

给您在接下来出游途中旅拍带来很大帮助。 

第一点就是自由行。什么是自由行？简单地说，自由行就是我们自己去订机票，完成所有需要的事情，比如说签证，订机票，

住宿，有的还有租车。但是我在这里想跟大家分享一下为什么要选择自由行。跟团游会省心省力，也不需要我们提前做功课，上车

走，下车玩，玩的是一个一个旅行点。比如有的段子，上车睡觉，下车拍照，所到之处视野和观感都非常有局限性，而且时间非常

紧迫，会被导游催着到处跑。比如我们到了一个地方，可能你把东西刚准备好，比如把相机什么的刚准备好，三脚架支上了，可能

就从远处传来一句可怕的声音，“到点了，我们该上车了”。所以说跟团游可能也拍不出太好的照片。 

我理解的自由行是一个整个的面，是点和线的结合。我在出发之前，会完成自己对目的地的整个安排，会提前了解目的地的方

方面面。虽然提前会做很多功课，但是对目的地也会有更全面的了解和感知，并且到达之后，可以愿意随性地走动拍摄，所以我觉

得在旅行途中要想拍出精彩的好照片，我建议大家选择自由行，能不跟团走就不要跟团走。 

知道了怎么去玩，而且在行程中，我们一定要做的就是拍照。但是拍照一定需要我们去准备器材。可是现在市场的器材种类非

常繁多，经常有人会发微信或者给我打电话问我，说我最近想买一款相机，你帮我推荐一下。还有说，我最近想买一个镜头，你帮

我推荐一下。还有的有好多器材，但是怎么去玩儿，怎么去拿他就有点拿不定主意。比如我的一个朋友前两天去法国，头天晚上给

我发信息，从六点给我发一直聊到十二点。他有好多器材，他说我应该拿什么。我说你就拿一个机身，拿两个镜头或者三个镜头就

够的。聊聊聊最后他就炫苦恼，他说我要是拿一个 2470，拿一个 70（05：33）我觉得是够的，但是我还得拿一个 1635。我说你拿

1635 有什么用？他说这你就不明白了，我拿 1635 是为了拍我老婆，因为 1635 能把我老婆拍出大长腿来，我就给我老婆拍大长腿，

所以我老婆提前给我买了很多器材。我说那你就别问我了，你就全背着吧。最后这哥们全都背着，高高兴兴不怕沉的拍老婆。我估

计这两天回来之后又能添两件器材了。 

 我跟大家分享一下我对器材的了解。因为我是基本就是佳能，身边的器材我不能说哪个一定好，哪个一定不好，其实各有千

秋，因为我主要是用佳能，但是我前段时间又被评为了索尼 2015 的青年摄影师，索尼给我提供了一款机器，所以我现在出门一般就

是佳能加索尼都在用。但是我跟大家聊一聊，第一，我们不要过度迷信器材，不然它一定会让你失望。好器材不可否认，新的机器

一定比老的机器好，比如佳能 5DSR 一定会比佳能 5D2 或者 5D 要好，但是无非也就是在画质、特效上有些优势。但是一件好的作品

不一定就是器材好，不是说你拿一个佳能的 1D，或者我拿一个佳能 5D 你就一定比我拍得好。以前我有带摄影团的经历，就看着很多

人背的器材真是相当专业，我估计他光背的东西就得有十几万，可是自己用不溜，到了好多地方自己都不会用。所以器材不是决定

能不能拍好的关键。 

第二，在自己的能力范围内购买器材，不要过于求新求好。可能有一句话大家都听过，玩摄影穷三代，就是这种器材党，我一

定全买最好的，全买最新的。现在数码产品更新换代很快，你今天拿的可能是最好的，可能很快就会过时。就像我之前用的比如 5D2

也就不到十年，现在基本上市面上已经看不到了。所以我建议大家也不要过度追求新。 

第三，根据自己的拍摄题材、拍摄风格来确定器材。如果你只是想在网上发一些作品，不需要喷绘或者打出很大的照片来，你

就不需要特别特别高像素的器材。但是如果你要去拍体育运动，你又拿一款能拍速度的相机，你不是自己给自己找事么。但是你要

拍一个大片，你要拿一个连拍速度很高的可能也未必用得上。 

第四，尽量用简单的配置来实现自己的创作。就像我刚才说的我那个朋友一样，其实你没有必须拿那么多东西去拍，而且那么

多东西背在身上出去玩的话很累。但是如果你有特殊需求，比如你要拍你老婆大长腿，你就可以根据你的创作需要来配置自己的器

材。但是一定要自己用得熟，不要拿一些自己用得很不熟悉的器材，到的某个地方遇到了比较好的风光照，比较好的景色，这个时

候恰恰需要你很快作出反应，机器能拍，但是由于你不熟练，你不会调光圈，不会调快门，这种稍纵即逝的景色很快就会没了。 

第二，如何选择合适的镜头。因为我一直都是在用佳能，所以我在此给大家推荐四款我用过的佳能镜头。第一款就是顶级超广

角 1124。这个镜头也是佳能刚推出的，超广角一直都是我最爱的一种镜头。因为用超广角镜头拍摄可以让照片得到超过我们平时肉

眼所感到的空间和延伸感。非常适合壮阔的大自然。在后面的一些章节里面，因为我 3 月份刚去了新西兰，好多照片都是用这个镜
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头去拍的。有了超广角，第二款就是轻便的远射风景头，70—300。这是一款非常轻便而且焦段足够长的镜头，能够让我们把远处的

美景毫无压力地全部抓取过来。一般提到长焦镜头，可能好多人都会皱眉头，就说长焦镜头太沉了，背起来太费劲，确实是这样。

但是这款镜头比较轻，而且焦段也足够长，用起来还是比较方便的。下一款就是非常受观众性价比超高的 24105。这款镜头焦段覆盖

非常广，基本上可以实现我们所要求的一镜走天下的要求，从广角 24 到长焦到 65 全部能够行带（音），就不需要我们背特别特别多

的器材，可能到了某个地方之后还要根据拍摄不同去换器材。比如这次我去新西兰的时候，我就带了相机 5DSR，带了 1124 和

2470，因为被评上索尼的了，所以我也要拿索尼的东西，索尼带了一个 A7L2 和一个 7025I 和一个 351.4。其实我在使用中就觉得手

忙脚乱了，因为后段我就直接用佳能接 1124，用索尼接 70200（音），因为我是自驾，所以就把两个机器完全扔在后座上了，到哪儿

之后就跟拔枪似的，我如果要用广角的就直接拔佳能，我要用长焦的就直接拔索尼。（12：51）器材它的好处就是不需要换镜头，比

较方便，但是坏处就是非常沉，另外一个坏处就是真的挺费钱。下一款，这一款是真正的一镜走天下，1825。从广角到长焦全部覆

盖，能够满足我们一般人对便携性需求非常高的人的全部使用，基本上我用一个机器挂这一个镜头中间就毫无任何考虑就可以了。

但是大家注意一下，这款镜头它不是全画幅镜头，比如我们要是用全幅相机的话，用这一款就比较麻烦，拍出来的时候可能会有暗

镜。 

除了相机和镜头是我们每次出行的必备品之外，在我常带的摄影包里面还会带一些必要拍摄用的附件来满足我在拍摄中的不同

需要。第一就是三脚架。这个大家应该并不陌生，我估计每个人都会配备这个装备。比如日出、日落的时候是保证画质的必备品。

另外拍溪流、拍瀑布，利用三脚架稳定相机也特别关键。 

第二就是快门线，可以防止相机振动破坏画面的完整性。我这张图是有线的，现在有无线的，无线的快门线就更方便，比如把

相机跟三脚架跟快门线组合以后就形成了高级的自拍钢（音），就不需要我们在相机上还要设定好时间，听相机嘀嘀嘀响，赶紧跑过

来做一个笑容拍下来。用无线快门线就是我摆好任何造型之后，用遥控随便去拍。而且这种快门线可以实现连拍、闭门，都可以实

现。 

第三就是渐变滤镜，这就是长方形的一个渐变的镜子，由浅到深或者由深到浅。在我们遇到天空曝光很亮而地面很暗的时候，

我们可以通过渐变滤镜，镜头前面平衡一下画面的曝光，比如天空曝光正常，地面曝光也正常。但是现在这个东西我们用后期 PS 也

可以实现，甚至我如果没有渐变滤镜的话，我用 HDR 拍摄也可以实现。 

第四个就是偏振镜。偏振镜可以滤掉非金属表面的反光。比如我们在拍湖面，拍水面的时候，用这个就可以很好地消除掉它们

表面的反光。在拍摄风光的时候，能够让画面变得特别通透和清澈，还可以加强蓝天和白云的层次感，增加画面的对比强度。这款

偏振镜是我特别喜欢的附件，所以我每次拿一个新的镜头或者买一个新的镜头的时候，都会给镜头配一个偏振镜。特别讨厌的是，

现在的镜头口径越来越不一样，各种增大，就是你要不停地买偏振镜。 

最后一个就是潜光镜（音）。大家可能都看过，比如跋水，或者瀑布，溪流，拍出如丝绸般的效果就是用这个实现的。把镜头前

面减少光的进光量，增加快门的曝光时间就能达到我们想要的那种效果。 

第三，选好了旅行方式，也装满了我们自己的摄影包，但是很多人买到相机之后，我相信面对那种厚厚的说明书可能我们大家

真的没有那么多的耐心读一遍，了解一遍，有的人就拿到相机之后就跟我说，你看看怎么弄，了解这些知识，直接回答，看干嘛，

现在也不用自己花钱，就拍去呗，反正一个相机一万多次的快门我也用不完，所以就抱着试试看的运气去拍。其实在这个章节里

面，我要跟大家说一张正常的照片要做到以下四点。比如说第一，要对焦清晰。第二，要曝光准确。第三，要构图合理。第四，要

主体突出。这四点是一张正常的照片。在学习这几个必要知识的时候，我们了解一下对焦清晰和曝光准确。 

一，镜头焦距。在我们拿到镜头之后，在镜头上面都会有非常清楚的标注，这款镜头的焦距是多少。比如说刚才我说的 1124、

2470、24105，镜头的焦距决定了被摄物体在画面中成像的大小。画面中最左边的就是广角镜，一般我们小于 35mm 的就称为广角镜

头，大于 35mm，小于等于 70mm 就是中焦，大于 70mm 的就可以称为长焦镜头。在这个图例中就可以很清楚地看到各个镜头拍出的各

个焦段对我们画面的影响。但是刚才说的是绝对焦距，标注多少就是多少，这个是不会因为我们用的相机而改变的。但是还有一点

跟大家强调一下，就是有一个叫等效焦距，在我们镜头标注的焦距乘以一个系数，一般佳能的话就是要乘以一款非全画幅镜头，如

果我们用的是全画幅镜头，会出现半角。另外，你要乘以一个系数，就是 18×1.5，得出来的就是我们 18 个焦距差不多就要到三十

多了。这就意味着在非全画幅镜头上我们就失去了广角，但是我们长焦就得到了增加。 

第二就是对焦，就是让我们想要的点足够清楚的一个过程。只有在正确对焦之后，我们才能拍出清晰的照片。下面这张，左边

这张就是我们大家非常熟悉的我们拿着相机对着物体拍的时候，会很清晰地看到，嘀嘀有提示的时候，我们就清楚对焦了。这张是

拍出来一张正确对焦的照片，比如背景是虚的，我想拍实的人物是非常清楚的。但是，对焦有自动对焦和手动对焦两种模式，在我

们镜头上都会有 AF和 MF 的标识，自动对焦是我们平时使用最多的对焦方式，但是自动对焦又可以分为自动选择对焦和单点单次对

焦和单点连续对焦和追踪对焦。自动选择对焦就是我们把所有对焦的工作全部都交给照相机，相机会自动选择焦点并进行对焦。例

如在部分相机的笑脸模式下，拍摄者只要按下快门，相机就会自动识别人的脸并对焦。比如现在索尼的相机就有识别笑脸功能，还

有什么笑脸快门，只要你对着相机，你笑，它就可能自动抓到你的脸，就自动快门拍下来了。 
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什么叫单点单次对焦呢？这是我们平时最常用的一种模式，它需要拍摄者先选择对焦点，我们可以通过相机上的对焦点选择的

选项移动，就像我们左手边的这张图，移动我要对焦的这个点选好我要让它哪里去实，我可以自由地变换。 

单点连续对焦常用于拍面向或背向运动的物体，在这个模式下，你只要对焦一次，相机就可以连续按下快门，会自动把对焦点

锁定到你要拍摄的物体上。比如我们体育摄影记者在拍摄运动员跑步的时候就常用这种单点连续对焦，他可以抓拍到他从远到近的

整个运动过程。 

还有一个就是追踪对焦。追踪对焦就是用于拍摄不规则的运动的物体。例如在草地上乱跑的小孩，比如我们给小孩拍照的时

候，在这个模式下，你只要第一次对运动的物体对焦之后，相机就会自动追踪物体的运动并对焦。一般来说，我们平时就要用单点

单次对焦是我们最常用的。而连续对焦和追踪对焦则适合用来抓拍运动的物体。比如拍汽车，比如妈妈给小朋友拍照就可以选择这

种模式。 

最右边的那张图，标注 ABC 的，这个是另外一个概念，就是焦平面的概念。比如说我们现在站在 A 点、B 点、C 点就拍前面的那

个黑点站立的位置。如果我们拿着相机对其中一个黑点对焦，当对焦合适之后，我们的相机就会在保证水平平面的情况下上下左右

地移动。这个时候，虽然说我们对焦点是变了，但是我们的物体因为是在保证绝对水平的情况下去移动，我这个平面所有的东西都

会是清楚的。这点要跟大家强调一下，就一定要保证水平的情况下移动。比如我对着一个人对焦以后，你只要相机基本保证平行就

能实现。不能对着一个人之后往前挪一下或者往后挪一下，这种拍出来的照片就会是虚的。有的人可能也会说，在有些时候我就怎

么着也对不上焦，不知道为什么，我的相机就老提示我对焦不行。对焦失败的情况一般有几种。比如说光线过暗，超过镜头对焦的

距离，焦点选择错误等等。 

第一种光线过暗，比如我们拍摄的时候房间里面光线很暗，相机就不能识别到我们被拍摄的物体，所以它也就不可能实现怎么

去对焦。可能在我们用相机的时候，相机边上，当你按下的时候会有一个红的东西发一下光，这就是对焦辅助灯，在你特别暗的时

候，它可以给你要拍的东西起到一个对焦的辅助。但是特别特别暗的时候，它也不能起作用了。这个时候怎么用相机？发现我们的

对焦都是不能实现的。 

第二种就是超过镜头对焦的距离。每个镜头都有它最近的对焦距离。如果拍摄比较近的物体的时候，我们镜头超过了它最近的

距离可能就对不上焦了。比如我们拍花的时候一定要用微距镜头。有的人为了拍的精致或者好看，就拿着相机一个劲往前，都快贴

花上了，这个时候就超过了花的对焦最近距离，镜头自然就对不上了。 

第三种就是对焦点选择错误。相机对焦一般是根据拍摄物体反差而进行对焦确认。所以当对焦点在对一个纯无反差的物体时，

比如我们拍白纸或者白墙的时候，相机就不能识别反差，所以也没有办法对焦。 

下面给大家讲第一个重点，影响曝光的三个参数，分别是快门速度、感光度和光圈值。这三个参数能够影响曝光是不是准确，

快门速度表示光线照射图像感应器的时间长短。当我们对焦完成，按下快门的时候，快门会有一个开启和闭合的间隙，这个间隙就

是快门的速度。通过下面这张图就能很清楚地展现快门速度对控制进光的时间，影响我们所拍摄照片的明暗度的这种效果。当然，

这个图例是展示我们其他任何因素都不要考虑，只考虑快门速度对进光量大小的影响。快门速度其实就像是一个闭合的相机的成

像，就是闭合的一个闸，就是快门，当我们按下的时候，它根据你的快门速度开启，如果你的快门速度开启得快，啪啪就很快地进

光，然后闭合去拍。这个时候，光线通过快门进入到相机内部之后，投射下光线产生图像，相机把图像存储到 SD 存储卡中。 

第四个就是感光度。感光度我们平时可能也老能听到，提到感光度，但是高感光度对摄影的影响有两个方面，第一，提高了感

光度就可以增加快门速度。更高的感光度能够获得更快的快门速度，这一点就非常容易理解。可是有的人就会说，那他能提高快门

速度，那就什么都不用考虑了，我就加感光度就完了，感光度 200 不行就 800，1600，6400，12800。但是随着感光度的增高，我们

就有一个新的概念，就是躁点。可能大家都有一些了解，随着感光度越来越增高，相应的在我们的成像出来之后，就会产生更大的

躁点。你感光度是可以一个劲的增高，但是最后拍出来的就不是照片了，就是雪花了，就基本上照片已经花得没有办法看了，不是

一张正常、准确的照片了。 

第五个，光圈。光圈的作用就是调节进入镜头里面光线的多少。在拍照的时候，光线强烈我们就要缩小光圈，光线暗淡就要开

大光圈。下面这张图也是我实验一下光圈对于进光量多少，对于我们成像的一个表现。最左边的就是光圈最小，随着它一点点的增

大，所拍摄的照片就会越来越亮。但是这里面要跟大家强调一个，这个光圈是跟其他的都是相反的，其他的数字越大，叫法越大。

但是在光圈里，数字越小，我们的光圈就越大。比如 F1.4 就是我们用最大的光圈，F20 就是最小的光圈，或者 F22，这点需要大家

记一下，不要在以后比如说有人跟你说，你用最大光圈。好，我就用 F24，最后拍出来的就漆黑一片，什么都没有了。 

从刚才讲过的三个重要的知识点，一张重要的组成部分就是快门速度、感光度和光圈。我们通过各种组合这三个数据来达到我

们想要的效果。比如在光线很暗的情况下，为了保证快门速度，我们就可以开大光圈，提高感光度来达到我们拍摄的目的。我还是

建议大家在太暗的情况下尽量选用三脚架，这样能保证画质，也能让我们照片拍出来有更好的效果。 

上面讲了光圈的第一个作用，就是控制镜头光线的强弱。现在就讲一下光圈的第二个作用。这也是一个很重要的概念，就是景

深。我们可能经常会看到照片，就像图例上来说的话，有的人站在前面，他的背景就特别特别的虚，这时候，就感觉这张照片特别
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棒，这就是景深起到的作用。这有一个定义，大家可以记一下，就是光圈越大，景深越小；光圈越小，景深越大。另外就是焦距越

大，景深越小；焦距越小，景深越大。对焦距离越近，景深越小；对焦距离越远，景深越大。其实景深简单来说，比如我们要拍这

个东西， 它从它往前或者往后会有一段距离是清楚的，这段距离我们就叫景深。 

第七点是白平衡。相机的白平衡控制是为了让实际环境中白色的物体在拍摄的画面中呈现出真正的白色。不同性质的光源会在

画面中产生不同的色彩倾向。比如说我们在点一个蜡烛，那就会使我们的画面比较偏橘黄色。而黄昏过后的光线则会让物体蒙上一

层蓝色的（34：46），所以这个时候我们选择不同的白平衡就能保证我们的照片能够准确的得到一个真正的色彩的还原。 

下面就看一下主要的白平衡的效果。日光的可用于室外白平衡，用途非常广泛。第二，阴影。在晴天、室外、日光、阴影下进

行正确的显色。第三，阴天就用于没有太阳的阴天，它比阴影模式补偿力度稍微小一些。第四，钨丝灯。钨丝灯对色调进行白平

衡，可以抑制钨丝灯光线偏红的特性。白色荧光灯。对白色荧光灯的色调进行白平衡和补偿，可抑制白色荧光灯光线偏绿的特性。

闪光灯，对偏蓝色的闪光灯进行补偿，补偿的倾向与阴天非常的相似。其实，平时我们在拍摄的时候，如果我们控制不好，应该选

择什么样的白平衡，可以设在自动白平衡上或者日光白平衡。 

除了以上三个白平衡之外，就是我刚才说到的自动白平衡。他能自动对光源特有的颜色进行自动补偿，通常情况下我们可以用

这个模式。还有用户自定义。这就需要我们事先对现场的光线进行测量。拍摄白色或灰色物体的时候，用该数字进行补偿。 

色温。白平衡中的色温模式是输入相应光源色温数值来确定白平衡。采用这种模式就要使用专用的色温笔。 

第八，曝光补偿。曝光补偿就有意识地变更相机自动算出来的合适的曝光参数。下面这张图就能很好的阐释曝光补偿的作用。

左边的这两个女的，最左边的这个女的，相机自动曝光测试可以发现，拍出来的人物比较暗淡，因为光线不够，这个时候我们如果

加 0.7 曝光补偿，拍出来的女生皮肤就会非常鲜亮光滑。这个时候我们可能平时看一些写真照片，根本教一个小技巧，我们可以把

相机在拍人物的时候加 0.7 或者 0.5 的曝光补偿，这个时候我们拍摄出来的人的肤色会非常漂亮，非常白，而且感觉非常好。是不

是所有的曝光补偿就是一定要加才好呢？并不是这样，在右边展示的这两张照片，因为我们拍摄的题材不一样，这种拍工业的，我

们正常的曝光补偿拍出来之后非常白，非常惨，没有一种工业的质感，这个时候如果我们把相机的曝光补偿减掉一些，拍出来的照

片就有很厚重的工业的质感。 

第九，测光。今天跟大家分享一下佳能的四种测光模式。平均测光、局部测光、中央平均测光和点测光。平均测光就是根据像

图示展示的一样，相机自动识别整个画面的整个灰度的光线，根据它自动识别的光线搭配出一个最好的侧光模式。局部侧光就是以

灰色为圆形的部分，中央的部分去测光，侧光范围就相对较窄。比如我们拍人像特写的时候，一般用这种测光模式。还有中央平均

测光。除了对中央测光以外，还会对周围的测光作出一些反应，注重画面中央部分的亮度。最后一个就是点测光。点测光就在我们

拍逆光的时候会经常看到。就像这张照片，如果我们用正常的测光方式去拍，那么我们得到的就是右手边拍出来的女人的样子，整

个画面曝光正常，但是人已经暗得不行了。可能有人说，没事，人暗一点在后期我们可以提出来。但是这种强行的提亮在 PS 里面，

人虽然亮了，但是脸上就会有很多不干净的颗粒。所以这个时候我们可以用点测光，虽然这个时候后背已经曝光过度了，但是我们

人整个皮肤的曝光非常准确。恰恰这种拍出来的照片也是我们现在就非常流行的后背曝光过度，这也是日式小清新的拍法。 

可能上面三个比较枯燥，比较冷知识，大家感觉像教授上课或者老师上课在说什么东西，没有什么干货。第四，用好构图能让

我们的照片提升很多的档次。如果被一张照片中的什么东西所吸引，所说服的话，你一定就会在这张照片前面多停留很长时间。关

于我这张照片怎么去说服我的观众，我们通常有两大法宝。第一，拍摄主题。第二，构图。拍摄主题完全就是大家自己个人的事情

了，我就不能怎么敢于了。比如有的人就喜欢拍大美腿，比如有的人就喜欢拍比基尼，靠这种主题他也能吸引到观看者，肯定很多

人特别喜欢看大美女什么的，所以我们就不要讨论拍摄主题了。今天我还是在这里简要地跟大家讲一讲构图的问题。当然，有很多

人经常会问我，你老说构图构图的，你能不能告诉我一个构图的密秘诀，比如你告诉我 1+1=2，2+2=4 这种方法，我按照这种方法去

拍，肯定能跟你拍得一模一样。其实构图没有什么规则，所谓的规则基本就是用一种非常易于理解而强有力的方式去呈现现实世界

中的各种摄影手段，也就是我下面想要与大家分享的这一章节的内容。虽然我在下面这部分要跟大家讲的是几种固定的构图方式，

但是在我们对构图方法有一些了解之后，我们可以在这种规则上去发展它，去延伸它。 

第一就九宫格构图。这个也是非常基础，非常简单的，又叫井字构图，也叫黄金分割点构图。就是把我们的画面分成九块，中

心点上的四个角就是画面的黄金分割点。用任意一点的位置来安排拍摄的主题就会让画面更加的具有美感和协调。这张照片是我在

美国的海滩上拍的一张照片。这张是非常典型的黄金分割点的构图方法，把我想拍的这个主体从这张图例上可以看到，它正好是在

黄金分割点上。下面这张也是在美国拍的，其实它就是一个墙上，这个链子拴的是一个木门，说构图，其实很简单，我就是把它放

在了竖着的黄金分割点的位置，就形成了非常简单，非常清楚的一张很具有设计感的照片。 

第二点就是三角形构图法。这种构图法给人的第一印象就是非常稳定。有时候多个被摄物体会形成三角形，也有时候，被摄物

体本身就是一个三角形，另外，不要局限于物体，光影也能构成三角形的视觉效果。下面这张照片也是在美国海边拍的一张照片。

从我标注的这个线来说，远处的救生塔和前面的消防栓和旁边的这个草，这三个关系就形成了一个三角形的一个方式。其实在拍这

张照片的时候，我也没想到怎么去拍，因为有时候很多东西你是看得舒服就可以了，我没法再往旁边挪了，再往旁边挪，在左边的
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图就能看到，那其实是一个很高的台子，是很破坏画面的一种东西。这张是我去意大利，在佛落们撒（音）拍的照片。这张照片清

晰明了，最前面的白色的尖顶和画面右手边的圆顶和最远处的很小的一个尖尖的顶，这三种物体很自然在画面中形成了三角形的关

系，让我的画面变得非常稳定。 

线条构图就是根据拍摄主体的线条特点来构图。可以是一条线，也可以是几条线，也可以是很多条线。像这张照片其实就是一

个楼梯，中间的这个蓝色的铁的一个物体是楼梯中间的扶手。正好我要通过楼梯下到海滩上，就看到这个楼梯黄色的防滑的东西，

跟旁边的草投过来的影子交织在一起，我觉得非常好看。然后我就正好把中间的这个物体打透了我的线条放在中间，也非常对称。

但是因为有影子又形成了对称又不规则的一种感觉。下面这张就是非常非常典型的横的线条的构图法。这是在新西兰拍的，在我上

山的路上拍的一个高低起伏的平原，这个时候用线条构图法非常合适。线条构图法不光光是横的线条构图法，竖的我们就叫垂直构

图法。垂直构图能充分显示景物的高大和纵深，常用于表现苍天大树，险峻的山石和飞泄的瀑布。特别是我们在城市旅游的时候摩

天大楼等等。这个就是很清楚的给我们阐释了用它黑黑的树干形成了一个很清楚的垂直的线条。这张也是在，其实跟上一张，是在

左右相距一步的距离拍摄的一张照片，这是在日本的一个酒店，当时我在大堂等待办理入住，走到玻璃窗那儿看到外面特别的漂

亮，红、黄，非常有层次，但是这张照片不光用的线条，可能大家可以看一下，在黄金分割点的那时候，正好它有一个小小的鸟笼

子，这个鸟笼子就给我本来很规矩，很垂直的构图又增加了一个提亮的一个小点，打破了这种垂直又增加了一个东西，这个就是我

刚才说的，在我保证了我规则的条件下，我又有一些延伸。 

下面就是色彩构图法。狭义上就是色彩布局，就是我一张照片里面可能有不同的色彩，但是在这张照片里，这些色彩怎么把它

很好地布置在我的画面中。这张照片也是在海滩拍的，我觉得它的好就是在我的照片中有不同的色彩。比如绿色、蓝色，甚至还有

远处沙滩的红色，还有绿色上的紫色的小花。他们在画面中可以很好地控制比例，让这张照片色彩丰富又不杂乱。 

下面就是平衡式构图法。给人一种满足感，完整的结构安排得非常巧妙。这张是在北京的一个酒店办理入住之后，我要下楼，

正好这个时候没有人，我就看到这个酒店这种对称非常规整，我就拿出手机，用手机拍下来一张。其实好多对称的这种拍法是很多

的人已经奠定好的基础，我们只需要拿着我们的器材把它很规整地记录下来就好。这张是在新西兰参观的一个航空表演，虽然说张

照片并没有绝对的对称，并不是说两架飞机特别对称，完完全全一样，但是它给人的感觉是我这张画非常平衡。这张更明显，可能

有人会说，你这张不算对称构图法吧，你那边那么大的陆地，左边是海洋，怎么就算对称呢？其实我们看照片，不要像我们学数学

怎么样，1 就是 1，2 就是 2，其实拍照也是一种艺术，我们只要觉得我们感觉上这个画面是属于平衡的，我们也可以叫它对称构

图。 

下一个就是变化式构图法。变化就是故意将主体安排在了某一个角落或者一边，这种方式是能给人思考和遐想的空间，留下进

一步判断的余地。这种构图非常有韵味。下面这张就是非常典型的变化式构图法。这个是我用索尼的长焦拍的一个蓝色的湖面，我

故意取了很小的一点放在画面的一边，空出很大的蓝色的水面，在这一点上让人有很大的遐想空间。下面这一张也是在海滩上拍的

照片，这张照片我如果单独去拍，我可以把这两个人拍得非常清楚，非常好，我故意把它放在了画面的最上面，只露出两个脚，用

黑黑的海滩映衬这两个人的状态，故意把他放在一边，给人觉得比较新颖，比较有趣。 

对角线构图是最基本和最经典的构图方式。主要主体还在对角线上，能有效利用画面对角线的长度，同时也能使陪衬体和主体

发生直接和间接的关系。这张是我去旧金山的时候，因为我在旧金山就待过一天，那天可是人品真的一点都不好，去了去看金门大

桥，完全看不到桥，我都怀疑那边有没有桥。然后过去看之后，看不到，等到雾散了一点，桥墩露出来一点，我就想拍桥墩吧，起

码证明我来了。来了之后我就老觉得少那么一点东西，这时候，我手上的那个包就起作用了，就把我那个包扔在旁边的台子上，正

好这两个东西就形成了一种呼应跟对应，让人觉得本来可能很单调的一张画面，因为这个包就有一点意思了。当然我这个包也是太

丑了，如果是爱马仕，肯定有更多的人愿意看这张照片，就是主题上更容易吸引人了。下面这张照片是在意大利捕鱼村，我在那儿

住了一晚上，早上根本没有人，特别清静，我起来之后就去溜达，溜达到观望台的时候根本没有人，这个时候我看到房子的时候，

正好发现我右手边有一个用竹竿竖起来的国旗，这时候我就突然想到，我要把这个国旗跟捕鱼村的房子拍到这个画面中，这一点，

就让看照片的人不用让我解释这是意大利的渔村，可能每个人看到照片就会知道这是在意大利拍的一个照片，很清楚地表明了我的

主题。 

十字形构图法，就是画面上的景物、影调或色彩变化呈现十字交叉的字形，能剩余较多的空间，因而能容纳较多的背景和衬

体，使视线自然向十字交叉的部分集中。多用于有稳定排列组合的物体。这张是我去日本的时候，去从云峡爬他的大雪山，其实这

个木头桩就是在路上钉的不要越过的栅栏，我就觉得这个木头灰灰的，跟下面枯黄的一些草就配合上非常好看，因为我本身是做设

计的，我就比较喜欢规规矩矩，具有设计感的照片，这个时候，我就用相机拍下来这种感觉，然后很清楚地展现出纹（音）的感

觉，也展现出下面草的感觉，就是典型的十字形构图法。这张是十字形构图法的延展，我的画面既然用十字形构图法，就不一定只

有一个十字，这两个竖的框和横着的三个框，简单来说，形成了好多十字，但是从大体来说，我又形成了一个大的十字来笼络我的

画面。这张就是十字构图法，并不一定只有正面的十字才是十字构图法。这是我在上班的途中，可能我来上海大家也知道，北京最

出名的就是雾霾，在北京能遇到这种天就真的是烧了高香了。我也是上班的途中看到单位边上的路灯正好和蓝天配合在了一起，就
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也是拿手机拍了一张这种十字交叉的一种方式。 

下一个就是斜线式构图法。斜线式构图分立视和平视两种，经常表现运动、流水、倾斜、动荡、失衡的一泻千里的这种场面。

这张可能大家一看就知道，是在美国的（57：20）这张是用手机拍的，因为当时也是我看到了正好有斜的岩石，正好受光面和背光

面中间有斜的一道，我就把这个画面正好用斜的明暗交界的给它分界了，左边暗，右边明，也让这张照片看上去比较有意思。当

然，斜线式构图法并不一定这个角对那个角，这张照片是我在日本坐缆车的时候，因为缆车下面黄黄的白白的树跟远处另外一个山

的这种交界非常的清楚明了，这时候也拿相机拍，用这种方式去取景。这一张可能有人会说，这不算斜线构图法，这哪有线？其实

仔细看，前面扬着手的天使是最大的，中间的是稍微小一点，最远处是最小，这种由大到小的这种过渡的关系也形成了非常好的一

种串联的一条线。 

下面一种就是 S 形构图法。这是一种基本的最经典的构图法。S 形的曲线分布具有延长和变化的特点，使画面看上去非常有韵律

感，产生优美、雅致、协调的感觉。海边非常典型的 S 形构图法，它是延伸过去的防护栏，正好站在边上拿起手机，非常延伸的这

种过去形成一个 S 形曲线。这种拍溪流，这种小溪就是非常常用的 S 形构图方式。 

下一个，放射式构图法。它以主体为核心，景物向四周扩散放射，这种构图方式可以使人的注意力集中到被摄主体，而后又有

舒展、扩散的作用。这一张就是很典型的扩散式构图法，其实我拍的东西是一个车轮，中间是它的框架，正好延伸出去。特别巧的

就是，下面左手的那个草，正好在本身很单调的构图方式中增加了其他的一个点。下面这张是我去谢娜（音）在广场上拍的，本身

它的广场就是一个扩散式的一个广场。这个时候我虽然没有完完全全像上一张呈现的那种非常清楚明了的扩散，但是我取它的局

部，下面的这种延伸包括旁边的建筑物也给人一种扩散放大的感觉。这张其实有人也会说，这不算什么扩散，这是正好这个街道形

成了由小到大的延伸方式，由远及近的这种扩散的方面也形成了扩散式构图。下面这张我并没有在画面中把我的扩散全部呈现在画

面中，它是从右下角延伸出了扇形的方式，给人感觉是扩散开的表现。 

中央对称构图法。这种构图法是非常充满设计感的构图方式。对称本身就是设计元素中非常重要的一项。它会在画面中形成一

条对称线，从而产生均衡、调和和高度的安全感。这种构图方式有一段时间我特别喜欢这种拍法，比如我在拍建筑物的时候，这是

我在意大利拍的一张教堂的建筑物，非常中央对称。但是这张照片我最喜欢的不是它是绝对的对称，而是右边的窗户在绝对对称的

同时又有一些不对称，不和谐的东西打破了我绝对的对称，就是既有美好，又有打破，这种会让画面非常有意思。这种就是绝对的

对称取图的方式，这也是意大利的教堂，一般用这种构图方式有很好的表现方式。这个是日本拍的寺庙的屋顶。正好它中间不知道

为什么会垂下来一条铁链，这条铁链正好给我的画面形成了中间对称的折点，同时右下角栏杆又高出了一块，也像我刚才说，既有

对称，又有打破，这种方法大家可以多尝试一下。 

第五，旅行中如何拍出被点赞的照片。刚才我们说到，一张正常的照片应该做到以下四点：对焦清晰、曝光准确、构图合理、

主体突出。这张正常的照片可能大家都能做到，我随便拍一个都能做到这四点。有的人就会问，什么算好照片？根据纽约摄影学院

教材上是这么说的，好的照片要有主题，好的照片要有一个能吸引注意力的主体，好的照片要画面非常的简洁。通过这三点，就需

要在你按下快门之前有三点需要我们去考虑。第一，这张照片我要给它先定一个主题。第二，怎样才能把主体集中在被摄主体身

上，我又如何能把观赏者的视线吸引过来。第三，我的画面是不是足够简洁，是不是包括了有利于把注意力引向被摄主体的东西，

是否舍掉了那些没有分散注意力的一些东西。在这张，我用我的照片跟大家去分享一下我的一些拍摄心得和总结摄影的一些观念和

理念。这是我在尼泊尔的时候拍的。我想说，这张照片在创作中，首先要培养你的摄影眼光，其实我在拍这张照片的时候，我就在

尼泊尔的一个广场，你要训练自己的观察力，正好我在看的时候，发现那边的一个建筑物上，门口正好站着一个苦行僧，双手合十

的祈祷，我就迅速拿起相机来对他，但是这时候我还没有拍，因为我觉得这张照片最巧妙的点就是说，正好这条斜的光线照在僧人

的脸上，给画面增加了很大的趣味点。所以，既然要拍到好的照片，我就希望大家能训练自己观察的能力，在观察到之后，能够毫

不犹豫地拍下来。就一定要用非常合适，非常合手的器材，不要你看到那个东西，但是你举起器材之后，你不能准确地调你的快门

速度，调你的光圈，可能你拍下来之后，拍十张，曝光什么的都不准确，也达不到你想要的那种效果，所以这一点也就错过了。 

这张也是苦行僧。去尼泊尔的人可能都知道，拍苦行僧是一个重头戏，这是我们找的一个当地的人，认识他们苦行僧，就是一

早我就相当于去他们还没起床，我们去的时候这帮苦行僧就是住在地上，也是修行，苦行僧里面也有头，我们找到那个头之后，就

是给了他一些好处，就组织人拍。但是这张照片我想说的是，我们要与拍摄组有很好的沟通。虽然我们语言不一样，但是我们可以

通过比划，或者通过表情让被拍摄者轻松下来地因为我们也不会说尼泊尔语，什么也不会说，就去各种跟他说 Hello，跟他交流，去

博得他的好感，特别是你拍完这张照片之后，你再要给他看一看，他在相机中看到你把他拍成这样，他就更兴奋。其实我在拍这张

照片之前拍了很多照片，要拍他的时候，突然这个人就从他睡的褥子下面就抽了这个东西。其实他抽的这个东西并不是烟，是大

麻，因为我们也不知道他在抽大麻，我还是用 24 的非常广的一个镜头，基本我拍到的时候我就贴他很近了，拍完之后，他们尼泊尔

的导游跟我说，刚才那个人抽的是大麻，你还离他那么近，我说我也没抽过，我也不知道什么味，我就拍了他。其实我们在旅行

中，跟我们遇到的人有很好的沟通是很有用的。这里我说一个我遇到的事，就是我去意大利，意大利冰淇淋很好吃，但是我也不会

说意大利语，我就去买冰淇淋。正好我碰到的人也不会说英语，我就进去选了，买完了之后他囧我也囧了，我说是付钱的问题吗，
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也不是，我付钱就是捧一把，你挑多少是多少，你就拿吧，要不就去超市上扔桌子上挑。他突然给我做了一个动作，这样，我说好

像是问咱们是拿走还是坐下吃。我说我拿走。然后拿了一个那种蛋筒似的我就拿走了。 

还有一个，我认识的一个人去澳洲看他的闺女，也是一个摄影爱好者，去买奶粉，他因为老头也不会说，他买奶粉，他不会

说，进去了就跟人说，我要买奶粉，那个售货员说，知道你要买奶粉，但是你要什么样的，他也囧了，说，有什么区别吗。售货员

就特别机智，这个，咩，这个，哞，他就是特别敢说，特别有，我带他去柬埔寨的时候，我问柬埔寨的人这个酒能不能带上飞机，

我还没说呢，老头一把把我推边上去了，他说，这个，飞机。我们还学到了一个非常那什么的，就是我们跟蹦蹦车砍价，一说就是 1

美元，因为我们是在（01：10：15）我们做什么都 1 美元，1 美元，后来我们出来坐出租车，我在这么跟人家砍价，我说到哪儿，多

少钱，行行行，老头从后面上来，1 美元，所有围着我的出租车司机全都散了，因为 1 美元不可能到。所以大家在出去的时候不要担

心我语言沟通不了，就是说，要敢于比划，就没有问题，而且到一个地方之后，拿一张地图或者拿一个酒店的名片，就一定丢不

了，肯定能最后回到酒店。 

下面这张，我想说，对于绘画，其实非常有一项重要的就是透视的关系。摄影跟绘画在艺术的角度上都是一样的，都属于平面

艺术。所以透视不只存在于画面中，也存在于现实中。比如一条两条平行的马路，你会觉得道路两边交叉越来越近，最后汇于一

点，这就是透视关系的一个体现。这张照片就是很典型的透视，这是我在尼泊尔等着去森林的时候，河边的一个船，我也是看它正

好排列形成了透视的关系，我就蹲下拍。后面是河面上映的太阳形成了透视关系。所以如果你了解什么是透视，透视的作用，合理

地运用到画面中，拍出来的画面就会非常有空间感。这张照片就让大家会觉得这不单单是一个平面来展示，会让人觉得我这张照片

产生了三维的一个感觉。 

这张照片是色彩的对比。色彩的对比可以增强画面的视觉冲击力，加深人们对照片的印象。这是我去（01：12：23）的时候，

站在岛的最边上拍的。这个就很明晰地阐释了色彩对比的方法，白白的房子，蓝屋顶和其他颜色的房子。这个在构图上就是有一个 S

形的延伸的一种构图方式，随着物体的缩小还有海岸线延伸过去，就给人一种非常舒适的延展感。 

这张我是想说，拍摄东西不要急于按下快门，等待一下也许有意想不到的收获。这张是我在希腊的（01：13：05）岛，当时我

想拍这三个风车，这三个风车是最著名的点。我就在这个拍摄点站了很久，因为我拍了好多张，感觉自己都不是特别满意，我觉得

这张照片的亮点就是在于左边站着的美女的上面，因为我拍了好多，我老觉得左边少一个东西，然后我就在那儿等，一直在等，就

在这个时候，就来了一位我也不认识，好像是中国人，就站在那儿，还特有配合感地摆了一个 POSS，因为我离得很远，这时候我就

等到了她，就拍下了这张照片。所以我觉得，如果没有她的话，这张照片就会觉得左边非常缺失。 

这张就是我今天早晨拍的，因为我从北京来到上海也算是来旅游了，也到了一个新的城市，早上我起来之后，因为我住在离这

儿不远的一个地，我就去溜达，看看上海特别漂亮的街景。正好我走到一个院子的时候，看到一个自行车上蹲着一只猫，就特别有

意思。这时候我就想拍，但是这只猫就不回头，看别处。我就大约等了一分钟，不停地逗它，突然间有一刹那，它把头转过来看我

了，这时候，因为我相机都已经对着它好长时间了，我就拍下了这张照片。这张照片是早上新鲜出炉，还带着温度呢。拍完之后，

旁边的车又响了一声，这猫就立马蹿出去了，这是拍出来的唯一一张，也是等出来的唯一一张。 

这张也是今天早上拍的，在酒店边上，抬头看到了非常漂亮的树木，黑色的树枝跟绿色的树叶交错的这种感觉。其实它也算是

放射状的一种构图方式。我觉得单拍一个树叶可能画面非常单调，这时候正好我在下面取了一个它的砖瓦在前面当前景，后面是一

个树枝，这样会使画面看上去非常有意思，不会特别单调。 

这张我不说大家可能也知道，去希腊的雅典拍的仕女柱（音）。拍一张照片的时候，我们不要说我们拍一个东西一定要把这个东

西百分之百全部拍出来。其实拍雅典围城（音）的时候，全拍下来也是可以的，但是我们可以挑一些这种建筑非常有名的，非常让

人一眼就能看到，明白这是什么标志性的东西，哪怕我只拍下来它的局部，但是会让人感觉非常新鲜，比你拍一个完整的建筑让观

众觉得更有意思，会让欣赏者停下脚步驻足看。 

这张也是在雅典拍的另外的一个地方，这张利用疏密和对比增强画面的美感和趣味，更加突出了主体。如果这张照片我特别强

调我想表现的主体是什么，大家应该也会明白下面的那个沉淀。在我国古代的山水画中，画家对疏密的控制就特别到位，有一句话

叫疏可跑马，密不透风，我这张照片用后面密集的建筑给我前面想表达的主体做了很好的陪衬。后面密密麻麻不透风，让人不会很

刻意地把视线放在后面，但是因为前面的绿色的树，虽然也有层次，但是因为颜色的统一，它给人的感觉就是舒舒服服的，非常简

单的一个区域，特别是在这个区域中，我安排了我们的主体放在这儿。可能大家在看这张照片的时候，就会很不经意地把视线放到

我要表达的面上。这个在构图上也是很典型的黄金分割点三分之一构图法。如果大家在心中画一个黄金分割线的话，这就很清楚明

了了，一种构图的方式。 

在具体运用中，我们可以把主体安排在密处，也可以安排在稀松处。就像我们手捧一把豆子，我们把豆子扔在了桌上，如果里

面有一堆红豆有一颗绿豆，这颗绿豆就会很快跳到我们大家的视线里。这张是我刚才跟上面讲的其实差不多。这张我如果给这个人

拍一张纪念照，我觉得我会拍得很好，而且可以把她拍得很美，因为我可以带着 1635 拍她的大美腿。但是我拍了她之后，我觉得光

拍一张她的纪念照太没意思，只能得到她的称赞。正好我遇到了圣地亚哥的黑海滩，正好潮水上来还没退去的那一刻，潮水形成了
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镜面反光，所以我就有意地留下了她的脚，把这个倒影非常清晰地在这个画面中呈现出来。虽然说我这个画面中没有一个完整的

人，但是通过倒影，大家就会理解这个人在做什么，非常清晰，而且非常有意思。这种方法就能让你的照片具有新鲜感。 

这是在梵蒂冈拍的圣彼得大殿堂的楼顶。我想说这张照片就是要寻找城市的高点，换一个角度去观察我们可能已经熟悉的城

市。也许就能给我们呈现出一个完全不同的面貌。这个是在罗马的斗兽场转了一天，本来晚上已经很累了，拖着疲倦的身体往回

走。走到这里的时候，我觉得特别漂亮，我觉得不拍出照片有点对不起自己，这时候我就拿起相机去拍了一张。拍了一张，但是因

为在下面有这个马路，车川流不息地跑，因为快门速度足够快，拍出来下面一直有车，我就觉得太没意思了，而且我为什么快门速

度也这么快呢，是因为我没背三脚架，就背了一个相机，我就想，那我就把快门速度降低一点。可能有的人就会说，你这张照片怎

么能拖得这么稳，把车拍成流动的，但是建筑物还那么清楚，一点都不虚呢？其实这个大家注意一下，右下边那个柱子，就是路边

上那个墩子，我是坐在地上，把相机放在墩子那儿去拍的这张照片。所以就是说，我们要利用身边可以利用的东西，不是说我没三

脚架就不能拍，多观察一下周边的东西，可能不经意的什么东西就能被我们利用，我在拍了几张之后就得到了我非常满意的流动效

果，和建筑物清晰明了地展现在了我的画面中。 

这个是刚才说的在日本坐缆车拍的。但是这张照片我想跟大家强调，在摄影中，有三点是非常重要的。第一，控制好反差。第

二，控制好杂乱性。第三，控制好复杂性。这三点就是制约我们摄影能力的三大因素。一个典型的场景实际亮度范围比我们数码相

机的亮度范围大得多，这时候我们就需要熟练运用我们的知识控制照片的反差。第二，世界本质是很混乱的，作为摄影师，我们要

努力将景物有序地组织再画面中。第三，自然界的复杂性是远非一张照片能表达出来的。所以我们拍照的时候不要贪多，要有减法

效应。比如我们想拍的东西，一定不要把所有想要的东西都放在这张照片里，会非常的乱。其实摄影和绘画有相通处和不同处。绘

画是画家对着白纸，千方百计地去想怎么加一笔让这个画更漂亮。但是在我们拍照片的时候，希望大家去想，我怎么能减少一点东

西让我的画面更精彩，主体能够更突出，不要贪多。一张照片要把所有的东西全部涵盖。所以大家一定要注意，减法效应一定就能

拍出你想要的主体非常突出的照片。 

所谓好的构图其实质就是说你需要对现场对我们所感知的一些所利用的线索中最佳的位置，清晰明了是关键，而清晰明了的源

头就在于简洁。我们面对一处美丽无比的景色，我们往往会，太漂亮了，太好了，这个时候大家就会情不自禁地拿起相机或者拿起

手机去拍，但是拍出来之后一看，跟我看到的完全不一样。这个时候大家忽略了一点，（01：24：00）是一个非常聪明，一个非常好

的思维模式，能很聪明地帮你过滤掉他认为这个画面中不太重要的东西，让你把你主要的精力放在他认为非常集中的一个物体上。

但是我们的相机和我们的手机并没有这个功能，它只是机械地清楚明了地记录他所能看到的东西。所以这就是刚才我说的要减法摄

影，不要涵盖掉所有的东西。所以画面简练、突出主体是非常重要的。我在拍这张照片的时候，是在新西兰的一个公园，我想拍的

主体就是黄金分割点上的纪念碑，那是一个纪念在这个公园死掉的人的纪念碑，上面都是一些名牌，有好多很年轻的人，非常年轻

的就死掉了。其实现场是非常杂乱的，有非常乱的草，还有这些路，还有各种石头。这个时候，就需要你运用你的构图的知识，关

于怎么合理安排，这个我就用了很简单的黄金分割点，横着黄金分割点，竖着黄金分割点，弧形的走势放在了三分之一位，要表现

的这个纪念碑放在了黄金分割点上，竖着和横着的黄金分割点的位置。 

这张是我在新西兰，3 月份拍的。这张照片我想说，大家在平时虽然我们的眼睛是长在前面的，但是不要说我们两眼虽然在前就

要一直盯着往前看，其实我在拍这张照片的时候，我正在开车，我是从那边下雨的山走过来的，我当时并没有发现这个景色。巧就

巧在我开车的时候看了一眼后视镜，这个时候我发现后面的景色太棒了，迅速就把车可以说从 90 多脉直接踩停，就直接停下了。我

就迅速打开后门拿出的佳能相机拍出了三张这个照片，回来之后自己挑选了觉得非常好，非常有用的照片。 

刚才说我们两眼不能紧紧往前盯，其实很多景色不只在我们后面，还在我们上面。这就是回家马路边的一个路灯，抬头看上

去，它每天都在经过的路，可能你并没有留意它，可能突然有一天你抬头看，它另外给你形成了一个画面，这就是用了对角线的构

图，正好那天云也很有特点，我也是拿手机拍到了这张照片。 

这张也是在新西兰，那天在下雨，可能大家觉得阴天和下小雨就不要出去了，因为下雨也拍不出什么东西，而且出去还很脏，

很乱，弄得满身湿。阴天或者小雨对比并不强烈，淡淡的灰色调会让画面看着特别舒服。由于天气原因，远处的景色就会显得非常

朦胧，这个时候，大自然就给你营造了一套非常完整的近实远虚的画面，你只需要蹲下身体，把相机放低，找一个合适的前景，把

前景表现好，后面就会很自然地虚化过去了。 

这张也是在公园拍的，这张是拍微小，还是拍宏大，很多人会说，远景拍摄起来不好控制，而且压缩成长方形的图像很难保留

原有的基调和故事。其实因为在广阔的，所以它就在拍广阔的风景的前面就失去了，所以就刻意回避拍摄这种宏大的场景，每次就

用长焦镜头拍摄局部，拍摄一些小景，其实这样做也不是什么错误，但是我觉得我们应该尝试拍摄广袤的远景，而不是选择逃避。

一旦突然有一天我们开了窍，我们非常熟悉一个景色所组成的部分，就会慢慢掌握拍摄全景图的技巧。再加上光线的辅助作用，我

们就能提升照片恢弘的气质了。所以拍摄大的场景也就并没有那么难了。 

这张是在意大利，这是刻意的一种留白的拍摄方法。留白也是中国山水画中特有的。白是从何而起呢？它与黑其实是相对产生

的，二者相互矛盾，相互统一，黑白这种组合能给人更大的遐想空间。 
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这张是在新西兰，这个草看起来很大，其实它是很小的东西，再小的东西都能被我们拿来做前景。我在拍照片的时候是完全趴

在地上拍的。因为那天我在湖边拍完了延时摄影之后，看见天空特别漂亮，就想拍一下天。但是只单独拍一下天也没什么意思，拿

给人看就让人觉得你这个天拍得不错。这时候我就看到了下面的草，我就趴在地上把相机贴近这个草就拍出了这幅照片。 

这张纯粹是用简光镜（音）拍了流动的水。用简光镜（音）降低了曝光时间，就拍出了镜面一样的特别有奇妙感的画面。 

这张跟上一张的角度其实完全一样，但是这张我想说，拍摄倒影也是一种拍摄方法，如果这张我像上一张那么拍，会让人觉得

可能比较乱，因为有天空，有水面，有石头，还有中间的分界线，会让人觉得我这有点杂乱，这时候你就可以不拍天，就拍下面的

水面，正好水面的倒影又能很好地倒映到天空的状态，所以这张照片我可能不用跟大家解释当时天空多么漂亮，多么恢弘，可能大

家通过倒影就会了解。所以在拍摄倒影的时候，我们可以多取倒影，少取实景，也可以多取实景，少取倒影，这根据我们在现场的

实际应用中的自由度去发挥。 

这个是结合实际的情况合理地运用拍摄技巧。我在拍这个树的时候，也拍了没有这种流动性的水的拍法，水面因为潮汐的作

用，看上去非常杂乱，但是我用延长曝光就能看到水面如镜面一样丝滑，树在中间就非常的清晰明了。这张树看起来很大，其实在

公园里面这个树很小，我也是贴近这个树去拍，我想说，前景的运用，前景能增加空间感，前景也能增加视觉感，它增加空间感结

构画面对镜头有易靠近某些人或物，利用其成像大，摄影色调深等特点，与远处的景物形成明显的形体大小和对比和色调深浅的对

比，以调动我们的视觉，去感受画面空间的距离。增加视觉感，由于它在画面的前面，呈现大而鲜明，给人们强烈的视觉印象。加

强的对内容的概括力，所以就增强了很强的画面感和视觉感。 

这张我觉得它精彩之处就在于对光线的把握。需要了解自然光，要了解阳光是如何落到物体上，又如何被景物表面所反射和吸

引。如果这张照片没有这几个非常亮的光点进来的话，可能就是很平常的一个杂七杂八的一个乱，正是因为把握了进来的光线，也

控制好了这个曝光，所以让本来可能很平淡的一张照片，因为光线变得非常精彩。 

这张是想跟大家分享一个技巧，就是逆光拍摄。有时候我们逆光拍摄就会发现我拍出来的人或者什么东西就会乌黑一片。虽然

天空是蓝蓝的状况，但是人是乌黑一片，没法看的。这个时候，提醒大家可以用一个技巧，就是用点测光，把测光点放在明跟暗交

汇的交界线上，这个时候我们基本就能达到我们想要的正常的曝光范围。虽然说天空正常暗的部分稍微还有一点，但是这个暗通过

后期 PS 是可以提出来的一个可控的范围。 

    这张在日本拍的寻找合适的角度，这张我拍这个的时候，我已经基本上也算翻越了，贴近了绿色的植物和花了，正好利用

了近大远小的原理，很自然地增加了这张画面的空间感。让你的照片具有神秘感，这张照片我觉得能给大家带来很强的神秘感。神

秘感能使你置身于摄影作品之中，也会让你觉得疑惑和费解。如果照片只是展示了这些东西，我们马上就会领略其含义，同时我们

的欣赏也就少了一分回味，看完就完了。但是如果照片会有这种神秘的感觉，可能让人愿意停留的时间会更长一点，而且看完这张

照片更愿意思考这张照片的神秘感当时的情况。如果有人一定要问什么是理想的光线。其实理想的光线并不存在，有的只是不同的

（01：35：33），但是我最喜欢天上厚云压顶，阳光透过云放射的光芒，俗称上帝光，这张也是我在新西兰中午的时候拍的。新西兰

的天也挺奇怪的，一上午都在淅淅沥沥下小雨，非常厚的乌云压顶，其实我感觉这一天可能也没什么希望，拍不到什么东西了，但

是就在吃过午饭之后，云层流动非常快，正好我把车开到湖边的时候，这个云层正好留在这儿，空出了一道光，照在了这个山上和

湖面上。这个时候我也就从后座抓起相机跑到了画面，也是抓拍了三张四张，挑出了一张自己非常满意的。 

这张是水的不同质感。如果天气不理想，拍水景就是一个很不错的选择。其实这张照片是阴天，当时并没有太阳，你在水边可

以感受到光线的魅力，水的倒影和地面景物的相接呈现一种非常美妙的景象，让人觉得好像是现实中并不存在的一种景象。艺术有

一条非常经典的规律，就是暖色会向前，冷色会后退，这张照片就是暖色，黄的很大，还有后面蓝色的这种湖在你看的时候，可能

给你的感觉就是湖在不断的往下退，岸在不断的往前探，很自然地形成空间的感觉。 

这是我在意大利拍的一张照片。这张我想说的是照相时候的位置。我们在拍一张照片的时候，不要说我到了这个地方之后，我

就觉得这儿不错，我站在这儿就拍了，拍了两张之后一回头拿着相机就走了。有时候我们向左移一步或者向右移一步拍出来的景色

可能会完全不一样。特别有时候我们带摄影团出来的时候，有的人觉得这儿不错，啪啪啪用连拍，拍了十张就上去了。大家都上车

之后，他就觉得你这拍得太好了。其实那个人说，我是就在那个边上拍的，有时候你往旁边移一步，拍的就完全不一样。 

在我们拍摄照片的时候，巧妙地使用画面的镜子，在日本的火车上，我想走到前面去拍摄驾驶员开火车的驾驶室的照片，发现

走到前面的时候，我要去单拍这个驾驶员可能也没有太大的意思，而且他也未必愿意。正好这时候我发现有一个镜子正好能投射到

驾驶员这个状态，正好我把这镜子放在了画面的正中央，正好它能照到驾驶员专注开火车的感觉。虽然我没完全把这个人拍下来，

但是我透过镜子已经展示出这个人是什么样的状态了。 

色彩本身就具有表现力。用好的色彩对比，视觉冲击力是很强的。色彩对比有冷暖、明度、饱和度的对比和不同色彩面积的对

比。特别是不同色彩面积的对比具有很强的实用性，对确定画面的基调，营造气氛，烘托主题都有很强的决定性作用。这就是我在

去日本的时候，它的一个红叶谷去拍的。在这儿我要说，如果大家十一还没有什么出行的计划，我推荐可以去北海道。十一的北海

道特别的漂亮，真的是满山的红叶黄叶交错，我上次去了七天，这次十一还要去，基本看不到旅行团，也看不到国人，我遇到的几
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个人都是台湾人，大部分都是日本人，而且像他那个著名的红叶谷里面就是一片红叶，北京最出名的是香山的红叶，香山的红叶跟

那儿比就不叫红叶了。推荐十一旅游度假的好地方，非常不错。 

拍摄之前多观察一下周围的环境。这是用手机拍的照片，拍的时候我基本把手机贴到了旁边的绳子上，正好就是近大远小，也

体现了空间的压缩感。这张是形式与细节的平衡。你的照片有足够的细节吸引观赏者，才能让你的照片更有意思。你也需要有一个

很好的构图来支撑这些细节，如果作品中缺少这两种要素中的任何一个，可能对于观者就没有太大的吸引力。前面这三棵树就是运

用了垂直构图方法。但是仔细看这张照片，里面的远处又有很大的细节。光影和倒影一样，能够给人带来无限的神秘和遐想。这是

我去美国去了一个佛门教堂，从教堂出来之后正好看到草地上投下了树的倒影，我就拿相机拍到了这个倒影。这是我从黄石（音）

走的时候拍的一张照片。那天我走的时候大雪纷飞，鹅毛大雪，我在那儿待了两天都没下雪，还挺给我面子，我走那天下了鹅毛大

雪，真的是鹅毛大雪，在北方的人都没见过那么大的雪。我就预感我肯定能拍到这张照片。在机场等飞机的时候，我拿相机拍了几

张，感觉都不是那么好，到机场，因为机场很要，上来之后直接就可以走那个悬梯上飞机，这个时候也得益于飞机上的人很少，走

到上面的时候，我正好看到乌云密布，在气势压顶的情况下，利用飞机在前面做了框架的构图，拍了这张照片。 

这张照片经常有人会说你能拍到那种好的照片你真幸运。但是事实上，我觉得这与运气一点关系都没有，捕捉最好的光线其实

就是玩一场等待的游戏。不知道大家有一个意大利的电影叫《天堂电影院》，里面有一个小主人公叫多多的，别人一叫他他就永远

说，等一等，等一等，不要着急。其实我能拍到这张照片完全是靠等来的。这张照片在我想去拍它之前，我其实也觉得没有太大的

希望了，但是我在快要走的时候，我想等它，完全是说天黑的时候再走。正是在这个时候，雨突然就晴了，满天的红云，火烧云，

非常震撼。火烧云拍完之后，就剩下红红的光在中间形成一条红云，上面是蓝的深云，下面是黑色剪影的意大利风格夹心在中间。

所以并不是我幸运，而是我有耐心等待我要拍的环境，所以老天眷顾我，给了我能拍到这张照片的机会。 

摄影就是光影的意思。而画面中的倒影正是这种影最高的体现。既有光，又有影，把岸上的景物与平静的水面同时纳入镜头中

来，形成了景物的倒影，非常清晰，完整的对称。这张是我去新西兰，去徒步爬山爬了三个小时，就去看一眼冰川，因为我也受骗

了，我到新西兰之后，我跟房东聊天，我觉得房东说话也挺夸张的，跟我说一定要去那儿，特别漂亮。我说可能真的挺好看的，我

就去吧。我开车到那儿，走了一段就没有柏油了，只有石子路，因为我在内蒙开车走石子路爆过胎，我害怕在新西兰爆胎，小心翼

翼开，终于找到了。一路上我感觉我已经开丢了，找不到了，正好来了一个人要去那儿，他告诉我怎么能到。到那儿以后我把车停

在那儿，遇到了几个人，他们给我的不是美丽，而是惊讶。我都要走了，我还没有穿徒步的鞋，我就往上走。他那完全就是野生状

态，路沿着悬崖走，小路走，就是上面这种流水下来，旁边就是冰川化的水在流，我的鞋全是泥。上去之后我看到冰川，那么远还

够不到。最那什么的，我还预订了冰川的徒步，我可以坐飞机飞上去在冰川上走，我说这就是惊奇，美丽。半路上还遇到一个老

外，还教育我，说你穿的这种鞋就敢走这种路，我说我就为了享受一下这个漂亮。但是这张照片我在拍的时候，我用前景的遮挡把

阳光遮挡住，既然有了前景，也不会让我的镜头里面产生很大的光晕去影响我的整个画面。 

这个是想说摄影作品的节奏感。照片中优美的弧线非常漂亮，所以就不要引入任何冲突的元素以免削弱其破坏你想要表达的这

种优美感。就像我们不会愿意给本来就很美好的事物强加入一些非常不和谐的因素。 

这个也是我想说的，在希腊的一个耐心的等待。我想拍这个的时候，我也觉得其实就拍一个蓝景没什么意思，就很巧，我发现

时不时会有飞机飞过来，所以我就在那儿等了差不多有半个多小时，正好来了一架飞机，我就拍了一张。我觉得因为这架飞机给画

面增加了亮点。 

这是我在故宫拍的独特的视角去表达大家平时都能看到的东西，让这张照片显得更加的不一般。大家看，平时拍故宫已经很多

了，这个我正好用了 S 的曲线构图，金水桥，又倒映了一些故宫的金顶，让人觉得非常有陌生感的照片。 

这个地方我在北京给大家讲的时候，可能都比较熟，这就是王府井的一个教堂。其实我要不说，可能他们也都没猜到这是王府

井的一个教堂，因为我爬到了树的里面，然后用树周围的叶子，正好把旁边非常杂乱的建筑遮挡住了，正好露出了教堂十字形的尖

顶放在了画面正中间，旁边的叶子巧妙遮挡了其他，又正好给我的画面形成了一种放射的聚合的感觉。 

这部分是最后一张照片了，我选了一张黑白，经常有人说应该拍黑白还是拍彩色，其实你喜欢拍什么就拍什么，但是从某个角

度来说，这又是一个理论的问题，因为黑白照片与彩色照片都需要摄影师付出很艰辛的劳动，不要相信彩色照片一定比黑白照片有

艺术性，这是非常虚假荒谬的论点。但是恰恰相反，因为你拍黑白照片没有缤纷的色彩，所以就更突出反映了影像的实质，这就是

我拍的斗兽场，其实我拍的是彩色，但是后期我转成了黑白，我觉得转成黑白之后更有质感，更能体现主体的这种感觉。 

第六部分也是最后一部分，跟大家聊一下后期制作。后期制作同样重要。经常有人说你这些照片都后期了吗？我就特别奇怪，

当我说了后期之后，所有人都用很鄙视的眼光看我。说你的照片有后期吗？我说我照片后期得罪谁了？后期有什么不好吗？那天我

跟比较著名的摄影家聊天的时候说到了这个问题，其实现在我们都觉得其实拍照片七分拍，三分修吧，我想说后期，我所说的后期

并不是我给这张照片移花接木，没有的东西我加的东西，或者有的东西我减少的东西，只是我用自己的方法和手法去让我的照片变

得很精彩。其实这个就跟女生化妆一样，如果我们现在化妆出门会很漂亮，那我为什么要不化妆呢？只要我不整形就完了呗，我化

点妆何妨呢？我不给我照片打玻尿酸就可以了吧，我在我现有的基础上调调眉毛。我想在这儿给大家强调后期的重要性的同时，我
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想以身作则，用我的照片给大家看一下后期之前和后期之后有多么大的差别，不一样。 

这是两张照片，左边的是没有后期，我平时拍的。右边的照片是后期之后呈现出来的。下面这一张是我后期之后的一张照片。

这张是我拍的原片。还是收到了“哇”的赞赏。没有那么大的差别吧。这就有那么大的差别了？那你看下一张。这是后期之后的照

片，这是没有后期的照片。其实在后期这里面，我用的一些东西只不过就是增加了它的更大的视觉性，我所跟大家说的后期也不提

倡大家去移花接木，或者去拼，去贴，虽然那是一种创作手法，但是我觉得那种不太提倡。我今天就跟大家分享到这儿，如果有一

些什么大家没有太听明白的也可以跟我在后期去交流就可以。这个二维码是我的微信，如果有兴趣想继续交流或者有什么问题的

话，可以扫二维码加我的微信。好的谢谢大家。 

主持人：非常感谢张青（音）老师的分享。如果是我们（01：52：53）今天应该可以看到，我们参与的观众是比平时要多的。

可以看出，摄影话题是获取我们非常高的关注度。相信大家也跟我一样，平时看到朋友圈，看到媒体上的很多美丽的照片都心驰神

往，然而却只顾一些产品的观念，看到的一些笨重的器材，觉得我怎么使用呢，或者听到摄影师口中关于光圈，关于景深这样一些

专业的术语也感觉非常的畏惧。今天章京（音）老师将摄影里面的基本参数为我们进行了逐一的介绍。也为我们介绍的一些匠心独

具的非常快速就能够掌握的一些拍摄手法。还用了他大量自己的作品为我们深入浅出地讲解了如何运用好这些参数和构图视角。相

信大家都从这些干货里面获益良多。同时，在你们以后出行的时候，也能掌握章京（音）老师介绍的一些小技巧。至少我们也知道

了在没有带三脚架的时候，可以把相机架在一个桥墩上，或者当你到一个小语种国家的时候，也知道怎么样跟他们沟通，如何买冰

淇淋的问题了。 

那么除了以上这些东西，大家还有没有感兴趣的上面的内容没有覆盖到的内容。下面进行提问环节。 

提问：我有一个问题，因为平时在出去玩的时候，其实不光拍风景，很多时候看到当地的一些人文，包括生活场景的时候，会

很想拍。但这时候恰好身边没有长焦镜头，就不能拉过来拍。这时候如果你把镜头直接对着他们拍他们可能会反感或紧张或者你没

拍就消失了。一般在这种情况下，有没有什么比较好的方式，拍这样的场景。 

另外一个小问题就是，您刚才讲到后期，我想问一下您是拍购（音）再做还是（01：55：27）后期 PS 处理？ 

回答：我先回答你后面的问题。我都是直出（音）的（01：55：37）GPG 一般就是选独用（音），但是肉（音）就是后期非常有

用的。 

你前面说的那个问题，我刚开始讲的时候就提到了，如果你拍的是一个女生，你可以毫无顾忌跟她去合影，他们会很高兴。但

是如果你是一个男生，你一定要躲得远一点，偷偷去拍。这个问题就另外表现出一个高像素，新相机，比如你用（01：56：13）60

万的像素去拍，虽然你拍的人很小，但是这个时候，它会回来剪裁的时候会得到很大的发现，我没说这个方式是不希望大家用这种

方式去拍照片，好多人都会说，现在我买一个 5060 万的像素的照片，我光拍出来那张照片就 50M，回来之后我愿意怎么构图都行，

无所谓。其实我觉得这种观点其实不太对，就算我们买再大像素的照片，我觉得一定还是要尽量一次拍好，因为数码照片本身就有

很多人说，你现在拍数码就一定是很偷懒。以前我拍胶片的时候，完全是怎么拍怎么拍，就那样，但是你现在用数码了，已经在偷

懒了，你后期再裁。以前有一个什么功能叫先拍摄，后对焦，我觉得这种功能出了之后就完全是（01：57：15），我建议你拍这种东

西还是带一个长焦，你躲得远一点拍他，加上你说的不会影响他。因为好多人不熟悉你过去之后真的会很紧张。特别是外国人，他

有很强的自我保护意识。我也遇到过拍完之后他就过来说，你一定要把它删掉，就强制看着我把相机里面的照片删掉了。这一点是

很难避免的。但是你要去西藏，去什么地方，有些人就有很强烈的表演欲望，看你对准他他就特别高兴。但是你现在去西藏你要带

够钱，因为你拍完他他会跟你要钱。基本上就是这么一个状况。 

主持人：所以我们在不同文化背景的区域也要采取不同的拍摄策略。 

提问：我想问一下我习惯用手机照相，我觉得在景色还有（01：58：27）构图上面。 

回答：其实构图都是相通的，手机其实就是一个 35mm 定焦，就相当于我用数码相机挂了一个 35mm 定焦的镜头，就像您刚才说

的，它不具备景深，不能调光圈什么的，这个是它的弱点。离近了就能增大景深。其实手机拍这种真的很难，基本就是拍出来，因

为光圈有限。以前我用的一款诺基亚的 1020 能调一些参数，但是现在也不太好用，所以还是不推荐选其他的手机，一般就是

Iphone。不要说在手机上调那么多。我推荐你可以给手机下很多软件，比如（01：59：37）是特别好用的一个软件。以前我也讲过

手机摄影，其实它的构图都是相通的，构图都是一样的，后期也差不多，而且调起来很简单。 

提问：刚刚看你选了很多图片，我觉得很多都是旅行中的美景。有的时候会有美人。但是有的时候可能会比较贪心，有时候美

景和美人都想拍摄进来。我就想，如何让这两者拍摄的时候做到相得益彰，就是在构图上有没有什么好的建议？ 

回答：刚才我说的对角线构图或者什么构图方式，都可以用到，比如人在这边，景物放在一块，其实我说一个最简单的，我们

只要记住黄金分割点构图，我就能保证你的照片拍得基本上拍十张大部分都能不错，只要把人放在黄金分割点上，景物这边就可以

完全照顾你的景物，把人永远放在中间，你在拍人的时候就注意一点，不要脑袋上长旗杆，不要脑袋上长花。比如拍侧面的时候，

比如我拍一张侧面，不要脸已经贴到边上了。比如模特往哪边看，就要这边留的空间大，这是非常基础的一个拍法。这点注意一下

就可以了。 
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主持人：所以我们以后只要注意不要把人拍成长草颜文字就可以了。 

提问：非常感谢您今天专业性的视频讲座。但是我有一个专业之外的问题。因为之前在一些摄影展上看到过一些，比如有的摄

影师把自己的角度聚焦到比较震撼的一些人或物上面，比如说他拍摄了战争中的母亲，拍摄了饥饿当中的婴儿和秃鹰。我的问题

是，在您的拍摄生涯中，有没有给你带来特别震撼的照片跟我们大家分享一下？ 

回答：我觉得刚才我分享的就已经很震撼了。主要是拍摄的题材不一样，他是拍新闻的，我主要是拍风光，可能我还得努力。

如果下次有机会，我再拿点震撼的跟大家分享一下。 

主持人：所以术业有专攻，我们也期待张老师更多更好的作品。 

提问：张老师，我问的问题就是说，刚才你说你是（02：03：31）我听你说你是 70—300，我是 70—280，2.8 的光圈，现在我

很纠结，是买 100—400 还是 70—300，你能不能给点建议，就是出去旅游。 

回答：我觉得你有 70—200 的就不要买 70—300 了，或者可以把 70—200 出了换成 70—300，我建议您买 100—400。 

提问：70—300 光圈是多少？ 

回答：这个我没太记住，但是 100—400 是浮动的光圈。当你用到 400 的时候是五点多吧啊 

提问：那分量和 70—200，2.8 的光圈差不多吧。 

回答：差不多，2.8 的光圈就已经很沉了。一般要是想轻的话，就是 70—200F4，那个就比较轻了。 

提问：100—400 还是比较好的吗？ 

回答：100—400 我有一个，它会浮动，它浮动的话，你要光线不好的话，因为上次我去帮一个人拍了一个在游泳馆里面游泳的

这种，因为到 400 的时候，它就浮动到 5.6 了，你就得加感光度，加很大才能把他快速下来。 

提问：好的，谢谢你。 

回答：不客气。 

主持人：由于时间关系，我们提问环节到此结束。如果大家还有非常想提问的，可以在会后跟张老师做很短的交流。我们今天

的中国国家地理大讲堂就到此结束了，再次真诚感谢所有来宾的参与。谢谢。 

 


